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كلمة السید نصراالله في مهرجان یوم القدس العالمي 2015-7-10

كلمة الأمین العام لحزب االله سماحة السید حسن نصر االله في مهرجان یوم القدس العالمي في مجمع سید الشهداء
الجمعة 2015-7-10
أعوذ باالله من الشیطان الرجیم، بسم االله الرحمن الرحیم، والحمد الله رب العالمین، والصلاة والسلام على سیدنا ونبینا
خاتم النبیین أبي القاسم محمد بن عبد االله وعلى آله الطیبین الطاهرین وصحبه الأخیار المنتجبین، وعلى جمیع الانبیاء
 .والمرسلین

 .أیها الإخوة والأخوات، السلام علیكم جمیعاً ورحمة االله وبركاته

في البدایة، كالعادة، أرحب بكم جمیعاً في هذا الحضور الطیب والمبارك، وأشكركم على ذلك، وأسأل االله سبحانه
وتعالى أن یتقبل في مثل هذه اللیالي والایام قیامكم وصیامكم، وأن یُتم علیكم هذه الأیام الفضیلة والعزیزة والكریمة
 .بأفضل ما یمنّه على عباده الصائمین والقائمین والعابدین

مجدداً نلتقي في إحیاء یوم القدس العالمي الذي دعا إلیه سماحة الإمام الخمیني (قدس سره الشریف) في آخر یوم جمعة
من شهر رمضان المبارك. وكان هدف الإمام أن تبقى القدس حیة وأن تبقى قضیة فلسطین حیة في وجدان الأمة، في
ثقافة الأمة، في اهتمام الأمة، في أولویاتها، في مشاریعها، في حركاتها، في جهادها، في نضالها. یوماً بعد یوم تتأكد
الحكمة البالغة من هذا القرار الذي اتخذه الإمام رضوان االله علیه، والظروف التي تعیشها منطقتنا وأمتنا في هذه الأیام
 .في هذه السنین تؤكد أیضاً هذه الحاجة

في هذه السنة، أو في مثل هذه الأیام، نحیي یوم القدس وبین أیدینا عام مضى على العدوان الإسرائیلي الصهیوني
 .الوحشي والمجرم في شهر رمضان العام الماضي على قطاع غزة وأهل غزة وشعب غزة ومقاومة غزة
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الیوم، بالرغم من كل الاوضاع الصعبة التي تجتاح منطقتنا وعالمنا العربي والإسلامي، بحمد االله نجد الملایین الذین
لبوا دعوة الإمام الخمیني (رضوان االله علیه) سواء في إیران، الحشود الأكبر في كل المدن الایرانیة، في دول عربیة
وإسلامیة أخرى على ما تناقلت وسائل الاعلام، في العراق، في الیمن، في سوریا، في الأردن، في القطیف في
السعودیة، في البحرین، في تونس، موریتانیا، السودان، في غزة، في تركیا في اسطنبول، في باكستان، في مدن
أوروبیة، وهذا مؤشر مهم جداً یدعو إلى الأمل الكبیر أنه ما زال هناك من یتذكر القدس ـ یعني سوف نتواضع إلى هذا
الحد ـ یتذكر القدس ویخرج إلى الشوارع أو یجتمع في أماكن واسعة وكبیرة كهذا المكان ویحیي ویرفع صوته لنصرة
 :هذه القضیة، لكن اسمحوا لي في البدایة أن أتوقف بشكل خاص أمام مظاهرتین أو إحیاءین

الأول في الیمن، هؤلاء الأعزاء الذین خرجوا الیوم إلى شوارع صنعاء یتظاهرون من أجل فلسطین والقدس، وبالرغم
من تواصل العدوان السعودي الأمیركي على بلادهم ومدنهم وقراهم وكل شيء عندهم من بشر وحجر، بالرغم من
الغارات المستمرة حتى على صنعاء وعلى داخل صنعاء وعلى محیط صنعاء، یخرج عشرات الآلاف، حتى لا أقول
مئات الآلاف، ویتظاهرون من أجل القدس وفلسطین وغزة وشعب فلسطین. طبعاً، بالموضوع النفسي، نحن نفهم هذا
الموضوع، الشعب الیمني یشعر أن العالم تخلى عنه، بأن العالم العربي والعالم الاسلامي تخلوا عنه، وأن العالم لم
ینقسم بین مؤید للحرب ورافض لها، بل بین مؤید للعدوان على الیمن والسكوت عنه، وقلیل هم الرافضون لهذه
الحرب، مع ذلك هذا الأمر المؤلم والمحزن والمخزي، لم یدفع بالشعب الیمني لیقول: لا شأن لي بفلسطین ولا بالقدس
ولا بغزة ولا بشعب فلسطین. هذا أمر یستحق التقدیر والتحیة والتعظیم والتقدیر والوقوف بإجلال أمام إرادة الشعب
الیمني، وعي الشعب الیمني، صمود الشعب الیمني، وإخلاص الشعب الیمني الذي أكد الیوم التزامه العقائدي والسیاسي
 .والجهادي والأخلاقي بقضیة فلسطین

والمكان الثاني هو البحرین، لأن الذي یجمع البحرین بالیمن هو الخذلان، خذلان العالم العربي والاسلامي والعالم، في
بقیة دول العالم، سمّوها معارضة، سمّوها جماعات مسلحة، سموها ثورات شعبیة، هناك دول ـ ما شاء االله ـ تدعمها
بالمال والسلاح وبالاعلام، وتعقد من أجلها المؤتمرات وجلسات في مجلس الأمن وماكینات دولیة وإقلیمیة ضخمة.
الآن البحرین لیست كذلك، والیمن لیست كذلك، یعني هناك مظلومیة خاصة، لماذا أنا أختار هذین البلدین، وبالرغم من
ذلك في كل بلدات وشوارع وقرى البحرین، خرج الشعب البحریني لإحیاء یوم القدس ولیؤكد أیضاً التزامه العقائدي
والإیماني والسیاسي بهذه القضیة، قضیة الأمة المركزیة ولیؤكدوا أیضاً بأن هذا الموضوع بالنسبة لنا جمیعاً موضوع
عقائدي، أیّا تكن التطورات السیاسیة، هي لن تحید رغم المخاطر في البحرین، رغم تهدیدات داعش أنها ستفجر
.المساجد في البحرین ورغم قمع السلطة الذي یمكن أن نعود ونتحدث عنه بعد قلیل

 .بكل الأحوال، هذه الملایین التي خرجت الیوم هي تمثل أملاً كبیراً عندما نتطلع إلى مشهد المنطقة

حسناً، الیوم بمناسبة هذا الیوم العظیم اسمحوا لي أن أتحدث قلیلا عن إسرائیل المغتصبة للقدس، نرى أین هي، لأنه
على مدار السنة كلنا مشغولون عن العدو، صرنا مشغولین في أماكن أخرى، وسأتحدث قلیلاً عن أوضاع المنطقة،
أخیراً أتحدث عن لبنان قلیلاً وإن كان الحدیث في التطورات السیاسیة اللبنانیة یحتاج إلى وقت خاص ومستقل، لكن مع
.ذلك سأجتزئ جزءاً من الخطاب نتیجة أهمیة التطورات التي حصلت في الأیام والأسابیع القلیلة الماضیة

لنتحدث أولاً عن عدونا عن إسرائیل المغتصبة لفلسطین، أین إسرائیل الیوم. الشهرالماضي، في حزیران، نظموا
مؤتمراً في هرتزیلیا وهو كل سنة ینظم عادة، أنا أتحدث عنه في بعض المناسبات، یحضره قادة سیاسیون وعسكریون
وأمنیون إسرائیلیون، سواء في الحكومة الإسرائیلیة أو في المعارضة، وخبراء وضیوف من شتى أنحاء العالم، وطبیعة
هذا المؤتمر أنه یتناول قضایا استراتیجیة تتعلق بإسرائیل والمنطقة، خرجوا بخلاصات، أنا الآن سأركز على بعض
  .هذه الخلاصات وعلى بعض المواقف الاسرائیلیة، لنرى إسرائیل الیوم أین بالمنطقة، وعلى ضوء تطورات المنطقة

أول خلاصة خرجوا فیها بالإجماع أن هناك تحسناً في البیئة الاستراتیجیة والإقلیمیة لإسرائیل، یعني الجماعة "قاعدین
مرتاحین مستأنسین"، والبیئة الاستراتیجیة من حولهم، التي أرعبتهم قبل أربع سنوات، مع بدایات الربیع العربي
والصحوة الإسلامیة والثورات الشعبیة، والآن في ال2015 المشهد مختلف. الجماعة "مریّحین أعصابهم" تماماً،
ببساطة وبأسف، للأسف الشدید أن القادة الاسرائیلیین الصهاینة لم یجدوا في أمة الملیار ونصف ملیار مسلم - الآن
هناك أناس یقولون ملیارین مسلم،  بعدنا نحن على العتیق، االله أعلم، خلینا على العتیق ـ في أمة الملیار ونصف ملیار

ً
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مسلم لم یجدوا فیها تهدیداً لوجود كیان صغیر على أرض فلسطین یحتل هذا البلد الشریف المقدس، لم یجدوا ـ إلا بعض
الاستثناءات أعود إلیها بعد قلیل ـ في أنظمة الملیار ونصف ملیار مسلم ولا في جیوش الملیار ونصف ملیار مسلم، ولا
في أسلحة الجو والمدرعات والصواریخ وغیرها أي تهدید، هم مطمئنون ومرتاحون وهناك تحسن في البیئة
 .الاستراتیجیة

إسرائیل ترى أن كل ما یجري حولها یخدم مصالحها الآن، في موضوع سوریا ـ الاستثناءات المتعلقة بالتهدید لها
عنوان لوحده لأنهم هم تكلموا عنه ـ في موضوع سوریا عبّر المجتمعون وأیضا یعبر القادة الاسرائیلیون قبل المؤتمر
وبعد المؤتمر عن ارتیاحهم لما تعانیه سوریا من حرب ودمار وقتال بمعزل عن النتیجة التي ستنتهي إلیها سوریا، وهم
لا یفكرون بالنتیجة كثیراً، هم سعداء بما یجري فعلیاً، یعني هناك دولة أساسیة في محور المقاومة، في مشروع
المقاومة، هناك دولة رافضة للاستسلام للهیمنة الأمیریكیة والإسرائیلیة ولشروط التسویة الإسرائیلیة لفلسطین
وللمنطقة، الآن تعاني وتضعف وتدمّر. هكذا یتحدث الاسرائیلیون وهم مستأنسون، لذلك یطالب بعض الزعماء
الصهاینة بالعمل على المستوى الدولي لإقناع العالم بالاعتراف الرسمي بضم الجولان نهائیاً إلى دولة إسرائیل
الغاصبة. الآن سیبدأون جهداً دیبلوماسیاً في هذا الاتجاه بدعوى أن هذا هو وضع سوریا ومن الخطر أن نعید الجولان
لسوریا، باتت حجة جدیدة أنه خطیر أن نعید الجولان إلى سوریا، والدعوات إلى تفعیل مشاریع الاستیطان في الجولان
.لیصل عدد المستوطنین إلى 100 الف، هذا طرح في المؤتمر

في موضوع الیمن، تعبّر اسرائیل عن سعادتها لما یجري من عدوان سعودي ـ أمیركي على الیمن، وتعبّر عن
تضامنها مع السعودیة، ویتحدث مسؤولوها عن لزوم إقامة شراكة استراتیجیة مع السعودیة ومع دول الاعتدال العربي
لمنع التهدید الآتي من الیمن، لأن هناك أناساً یتطلعون إلى الیمن بعیون ومن زوایا مختلفة، ولكن هناك عین اسرائیلیة
تقول إن الیمن اذا استقل، الیمن إذا أصبح سیداً حراً مستقلاً خاضعا لإرادة شعبه الیمني، فالیمن حكماً مقاوم، الیمن
حكماً جزء من محور المقاومة، الیمن حكماً تهدید استراتیجي لإسرائیل، والحرب على الیمن الیوم هي أكبر خدمة
.تقدمها السعودیة لإسرائیل. والاسرائیلیون فرحون ومجاناً

الموقع الاستراتیجي للیمن على باب المندب، على البحر الاحمر، كل هذا، للذي یقرأ باستراتیجیات المنطقة والعسكر
.والاقتصاد والأمن والسیاسة، یفهم هذا الأمر

اسرائیل تعبر عن سعادتها بالحروب الأهلیة المنتشرة في كل المنطقة، وتعمل وتساعد بمخابراتها وبأشكال مختلفة على
تسعیر هذه الحروب، وللأسف الشدید، الكثیر من الدول دخلت في هذه المصیبة، وما یحضّر الآن للجزائر وللأسف
الشدید تحت عنوان طائفي، كانوا دائماً ـ أنا لیس لدي معلومات تفصیلیة، ولا أدعي الإحاطة بهذا الملف ـ ولكن عندما
كان یقع مشاكل في بعض المناطق كانت تتحدث بعض وسائل الإعلام عن خلاف عرقي أو على أساس عرقي، أي
عرب وأمازیغ، ولكن أنا شاهدت في الأیام الماضیة بعض الفضائیات الأجنبیة الناطقة باللغة العربیة تتحدث عن
صراع بین المالكیین والأباضیین، أي أن الغرب یرید أن یقدم الصراع على أنه صراع مذهبي وطائفي، وهذا الذي
.یُعمل علیه على مستوى المنطقة ككل

وصلت الوقاحة في هذا المؤتمر بالإسرائیلیین إلى حد الدعوة إلى تحالف إسرائیلي عربي في مواجهة الإرهاب.
تصوروا، إسرائیل تدعو إلى تحالف إسرائیلي عربي لمواجهة الارهاب. من الإرهاب لدیهم؟ أیران وحركات المقاومة،
والآن ـ كي لا یكونوا مفضوحین كثیراً ـ وضعوا معنا داعش، ولكن طبعاً لم یأتوا على سیرة النصرة ولا القاعدة ولا
.أنصار بیت المقدس ولا بوكو حرام ولا غیرهم

إسرائیل، هذه المنافقة، تدّعي أنها تتضامن مع مصر في مواجهة أحداث سیناء، وتحرّض للإیقاع بین مصر وقطاع
.غزة وبالخصوص مع حركة حماس

في سوریا تقدم نفسها مدافعة عن الدروز، وهي التي تقدم كل أشكال الدعم لجبهة النصرة والجماعات المسلحة
.التكفیریة التي تهدد كل السوریین، ولیس الدروز فقط. هذا هو النفاق والدجل
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ولكن بمعزل عن كل التفاصیل، إسرائیل التي هي أم الإرهاب وأصل الإرهاب والدولة الإرهابیة والكیان الذي أنشأته
منظمات إرهابیة، وإذا أردنا ان نتكلم بلغة الفلسفة، الدولة الموجودة التي ماهیتها إرهاب وطبیعتها إرهاب، هي تقدم
نفسها على أنها محاربة للإرهاب. أنظروا إلى أي زمن وصلنا، إسرائیل هذه التي قبل عام فقط ارتكبت أبشع حرب
وجرائم حرب وجرائم ضد الإنسانیة في غزة، والتقاریر الدولیة والمؤسسات الدولیة التي طالما كانت تجامل اسرائیل
لم تستطع هذه المرة أن تخفي هذه الحقیقة، كم قتلت من أطفال ونساء ودمرت من بیوت وسفكت من دماء المدنیین في
غزة، ثم تأتي وتقدم نفسها دولة حضاریة وترید أن تكون جزءاً من مشروع أو محور محاربة الارهاب. طبعاً هذا قمة
الوقاحة، ویجب أن "لا ننغشّ"، لأن هناك أناساً أحیاناً نتیجة وطأة الإرهاب علیهم یمكن أن یستنتجوا أنه أنا ما علاقتي
بإسرائیل، أنا أولویتي الآن هذا الإرهاب الذي یواجهني، لأن الإرهاب التكفیري الموجود من أشد المحن التي تواجهها
أمتنا، لانهم لا یقتلون الناس على أساس سیاسي ولا على أساس مشروع سیاسي، وإنما على أساس الانتماء الدیني أو
الانتماء الفكري أو الانتماء المذهبي، وكل حوادث القتل التي تجري الآن في كل المنطقة هي على هذا الأساس ولیست
.على أساس مشروع سیاسي أو صراع سیاسي

آخر شيء، لنرَ مَن الذي یعتبره عدونا تهدیداً؟ من یشكل تهدیداً بحسب رأیه؟ یوجد جهة واحدة، دولة واحدة، تشكل له
تهدیداً. بعد ما حصل لسوریا حذفها من دائرة الدول المهددة. یوجد إیران، الجمهوریة الإسلامیة في إیران، لذلك تجدون
في مؤتمر (هرتسیلیا) وقبله وبعده، كل العقل الاسرائیلي مهجوس ومهووس بإیران، بالجمهوریة الاسلامیة، بملفها
النووي، بتطویر قدراتها الصاروخیة، بوضعها الاقتصادي، بدیموقراطیتها، بتضامن شعبها مع نظامها، بصحة قائدها
وعافیته. كل ما یتعلق في ایران تجد اسرائیل تضعه أمامها وتعمل علیه في داخل إیران وفي خارج ایران وعلى
 .مستوى المحافل الدولي

الذي على المهداف بالنسبة لإسرائیل هو الجمهوریة الاسلامیة في ایران، ومعها حركات المقاومة لأن لدى اسرائیل،
مع تعظیمنا وتقدیرنا لحركات المقاومة ولأنفسنا ـ لا مشكلة لو قدرنا أنفسنا قلیلاً ـ حركات المقاومة لم تصل إلى
 .المرحلة التي تمثل بالنسبة لاسرائیل تهدیداً وجودیاً

.نعم حركات المقاومة باتت تمثل تهدیداً استراتیجیاً، ولكن لم تصل إلى المرحلة التي تمثّل تهدیداً وجودیاً

الیوم، على وجه الكرة الارضیة، الدولة أو الكیان أو الوجود الوحید الذي تعتبر إسرائیل إنه یشكل تهدیداً وجودیاً لها
 .هو الجمهوریة السلامیة في ایران

هذ الحقائق، ومن لدیه كلام آخر فلیتفضل. ولذلك هي تحرّض كل العالم على إیران، أمیركا، الكونغرس، نتنیاهو
حاضر یخرب علاقاته مع البیت الابیض لیحرض الكونغرس على إیران، تحریض العرب، والكثیر من هذه الأنظمة
 .العربیة، هم أصلاً هذه حساباتهم وعقلیتهم وتركیبتهم كذلك في هذا الموضوع

سؤال، ألا یشكل هذا الیوم، إذا هدأنا كعرب كمسلمین كفلسطینیین، كشعوب منطقة، أن یجلس الشخص ویهدأ ویغلق
أذنیه على الرصاص وإطلاق النار والمشاكل والفضائیات العربیة، ویتأمل ویسأل، لماذا اسرائیل ـ أمام كل هذا العالم
العربي والاسلامي، كل هذا العالم وملیار وملیار ونص ملیار مسلم، ودول وجیوش وشعوب ـ أسرائیل لا تخاف من
أحد ولا قلقلة من أحد ولا تسأل عن أحد إلا إیران. لماذا إیران؟ ألا یشكل هذا الموضوع سؤالاً في یوم القدس العالمي؟
لماذا هذا العداء المطلق لإیران من قبل الصهاینة؟ لماذا لا نرى شیئاً من هذا التحسس أو التوجس أو القلق أو الخوف
أو الحذر من قبل إسرائیل باتجاه السعودیة، أو باتجاه أي نظام عربي آخر، حتى لا تقولوا إن السید "حاطط راسو
 ."براس السعودیة

هذا سؤال منطقي وطبیعي، لماذا؟  الآن الدول العربیة، الآن الجیوش العربیة تشتري الطائرات بملیارات الدولارات،
طائرات وصواریخ ومدافع وضد الدروع وصواریخ بعیدة مدى، لا یوجد ولا ملاحظة إسرائیلیة، لأنه یوجد اطمئنان،
هناك ثقة وضمانات، لیس فقط ضمانات خطیة، هم واثقون  ثقة مطلقة بهذا العقل الرسمي العربي، وبهذا النظام
الرسمي العربي، هم لیسوا محتاجین لضمانات امیركیة أو ضمانات خطیة، والتجربة خیر دلیل، هذه 76 سنة، ماذا
فعل هؤلاء العرب مثلاً بأغلبهم؟ ببساطة لأن اسرائیل تعلم علم الیقین أن النظام الرسمي العربي باعها فلسطین والقدس
وشعب فلسطین، والدلیل الآن 76 سنة والآن، حسناً، هذه سنة مرة على غزة، هل عمّرت بیوت غزة؟ وما هو أوضاع
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جرحى غزة؟ ما هو وضع حصار غزة؟ وما هي أوضاع الناس في غزة؟ لو جزء بسیط من ملیارات الدولارات التي
تنفق في الحرب على الیمن والحرب على سوریة  والحرب على العراق وقمع الناس أنفقت على غزة، ألم تكن غزة
 الیوم في وضع معقول؟

حسناً هؤلاء ألیسوا جزءاً من فلسطین، ألیسوا جزءا من هذه الأمة؟ واعذروني أن أعود وأقول لأننا مضطرون في هذا
الزمن أن نحكي بهذه اللغة: ألیسوا من أهل السنّة الجماعة ؟ ألیسوا من المسلمین الصائمین القائمین؟ لماذا هم
متروكون؟ لأنه یوجد قرار رسمي عربي بأن یبیعوا فلسطین، لا یوجد فلسطین،  والفلسطینیون یعذبون أنفسهم ویقفون
على الأطلال یهذا الموضوع، ولأن إسرائیل تعلم أیضا أن المشروع التكفیري الذي یرعاه بعض النظام العربي غیر
معني أساساً لا بفلسطین ولا بالقدس وأن معركته في مكان آخر، وأن هذا المشروع التكفیري یخدم إسرائیل بالمطلق،
ویدمر لها دون تعب سوریة والعراق ویساعد على تدمیر الیمن ویثیر الفتنة المذهبیة والطائفیة في عموم المسلمین
  .والمسیحیین ویمزق الأمة ویمزق كل نسیج وطني في كل بلد من بلداننا، ومن دون أي كلفة

إذاً، من  الذي ما زال یرفع الرایة، أنا لا أتكلم هنا لأمدح إیران، بل لأصل إلى موقف وأطالب بموقف. الذي ما زال
یرفع الرایة ویتقدم الجمع ویرفض الاعتراف بأصل وجود هذا الكیان، حتى لو توقف الاتفاق النووي والمفاوضات
النوویة علیه الذي یعقد في فیینا الآن والذي متوقع أن یمد اكثر، أتذكرون نتنیاهو طالب أن الاتفاق یجب أن یتضمن
بنداً تعترف فیه إیران بوجود دولة إسرائیل، وأنا أقول لكم: لو وقف كل الملف النووي وأعطوا إیران ما ترید في
الملف النووي وما لا تحلم به في الملف النووي، إذا كان شرطه اعتراف إیران بوجود دولة إسرائیل فإن الجمهوریة
الإسلامیة في إیران، جمهوریة الإمام الخمیني بقیادة سماحة الإمام الخامنئي، بحكومتها ومجلس نوابها وشعبها لن
توافق على مادة أو بند من هذا النوع، لأنها تخرج من دینها في ذلك الوقت. هم لا یعرفون أن هذه هي إیران، ولأن
ایران هذه التي ما زالت تتقدم الجمع هي التي تدعم محور الممانعة دولاً وشعوباً وحركات، سیاسیاً ومعنویاً ومادیاً
ومالیاً وتسلیحیاً و"على رأس السطح" وتحت الشمس وهذا ما لا یجرؤ على أن یفعله أحد ـ أو حتى لا أبالغ، الكثیرون ـ
رغم العقوبات القاسیة التي تعانیها منذ أكثر من ثلاثین عاماً والتهدید الدائم بالحرب علیها وقصف منشآتها. لأن إیران
تشكل هذا التهدید لمشروع الهیمنة الامیركیة على المنطقة شُنّت علیها الحروب العسكریة سابقاً وتشن علیها الحروب
الإعلامیة، السیاسیة والنفسیة والاقتصادیة، ویشارك في هذه الحروب أدوات وحلفاء أمیركا في المنطقة والذین كانوا
 .خیر سند لإسرائیل في النتیجة طوال عقود من الزمن

في یوم القدس العالمي، دعوني أكون صریحاً مع المسلمین، مع المسیحیین، مع العرب، مع الفلسطینیین، مع حركات
المقاومة، مع كل مساند ومؤید للقضیة الفلسطینیة: لا تستطیع ان تكون مع فلسطین إلا إذا كنت مع الجمهوریة
الإسلامیة في إیران، وإذا كنت عدواً للجمهوریة الإسلامیة في إیران فأنت عدو لفلسطین وللقدس، لماذا؟ هذا لیس
ادعاء، لأن الأمل الوحید المتبقي بعد االله سبحانه وتعالى لاستعادة فلسطین والقدس هي هذه الجمهوریة الاسلامیة
ومساندتها لشعوب وحركات المقاومة في هذه المنطقة وفي مقدمها الشعب الفلسطیني. طالما أن العالم ینقسم إلى محاور
ومعسكرات ومواقف، دعونا نكون واضحین وصریحین، إذا كان الشخص یرید أن یكون جدیاً، إذا كان یرید أن یكون
مخلصاً ویضع العصبیات جانباً وإذا كان یرید أن یكون منطقیاً، هذا منطق، هذا حكي هذا العدو الذي یجمع على هذا
 .الذي أقوله. لا یوجد أحد في إسرائیل یقول غیر هذا بالنسبة للجمهوریة الإسلامیة في إیران

أما محاولة التهرب من هذا الموقف التاریخي والحاسم تحت عنوان المشروع الفارسي، لا یوجد مشروع فارسي، هذه
خدعة لإبعاد الناس عن حلیف جدي وحقیقي للعرب وللمسلمین ولشعوب المنطقة اسمه ایران. أي حدیث عن مشروع
صفوي هذا كلام فارغ نبشوه من التاریخ. أي حدیث عن هلال شیعي، حسنا الآن هم یتهمون إیران بالیمن، على هذه
الحالة یخرب الهلال، الهلال كان على أساس، إیران العراق سوریة لبنان، حسنأ، كیف سیصل الهلال إلى الیمن، ما
هذه "السوالف"؟ هذه كلها أكائیب یخترعها العقل العربي الفاسد الذي تخلى عن فلسطین وعن القدس، وإذا ما اقترب
أحد لیمدّ ید العون لفلسطین والقدس یحولونه إلى عدو ـ بدلیل أن الشاه لم یكن عدوهم عندما كان مع اسرائیل ـ یحولونه
إلى عدو، وكیف یحولونه الى عدو، یأتون لیقولوا هذا هلال شیعي، هذا یرید أن ینشر التشیع، هذا مشروع فارسي، هذا
.مشروع صفوي، هذا كلام فارغ

.لننتقل قلیلاً إلى المنطقة على طریق القدس
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على طریق القدس في سوریا یجب إیجاد حل سیاسي في سوریا، یجب أن تتوقف كل الدول التي تعمل على إشعال
النار في سوریا من خلال المال والسلاح وتهریب المقاتلین والإعلام والتحریض ومنع السوریین من التلاقي
والتفاوض، لأنني أنا قناعتي إذا وضعت المقاتلین الأجانب جانباً في سوریا، وأتیت وسألت السوریین السوریین
السوریین، حتى في المعارضة المسلحة، بعد كل هذه التطورات التي وصلوا إلیها، في قناعاتهم من الداخل وفي
ضمائرهم، كل السوریین الآن یریدون الحل لبلدهم، ویعرفون أنه لا یوجد حل عسكري، وأن الخیار الوحید هو الحل
 .السیاسي، لكن هناك من یمنع الحل السیاسي بالدلیل والبرهان

یجب أن تستعید سوریا عافیتها وموقعها. البعض ما زال مصراً على مواصلة المغامرة الخاطئة ویستعجل بظنه سقوط
سوریا، نفس هذه الأوهام موجودة منذ خمسة أعوام. قبل مدة وجیزة عندما سقطت إدلب قال البعض إن سوریا انتهت
وبدأوا یعدون الأیام. هم كانوا یعدون الأیام والأسابیع منذ خمس سنوات، لا تعدوا الأیام ولا الأسابیع ولا شهور ولا
سنین. إسمعوني جیداً وأنا أعرف، وأنتم تعرفون، لكن هناك أناس یستعجلون: الذي حدث في الأسابیع الماضیة واضح
أن المشهد قد تغیر، صمود الجیش السوري والقوات الشعبیة في مواجهة الحملات الكبرى، في درعا وفي السویداء
 .وفي الحسكة وحلب وسهل الغاب، وقد بدأت الآن تستعید زمام المبادرة في الزبداني وفي تدمر وفي محیط تدمر

من یرید إسقاط سوریا عسكریاً أقول له: لن تستطیع، وعلیك أن تخوض حرباً طویلة لن توصلك إلى هدفك، سوریا
صامدة وستصمد، سوریا صامدة وستصمد، ومن معها سیبقى معها. هناك أناس حاولوا في جو الحرب النفسیة منذ
مدة، أصدروا بعض التقاریر وشیعوا معلومات كاذبة بالمناسبة، أن روسیا "خلص" قد خرجت من الموضوع، وتبین
بعد زیارة الوزیر المعلم إلى بوتین، وبوتین تعمد أن یتكلم أمام وسائل الإعلام عن الموقف الروسي وعن التزام روسیا
 .تجاه سوریا

وموقف إیران تجاه سوریا حاسم، ومن معها هو معها وسیبقى معها، ونحن كنا معها ونحن معها وسنبقى معها، منذ
البدایة قلنا بوضوح: نحن مع المطالب الشعبیة المحقة في سوریا، ونحن مع الإصلاحات ومع الحل السیاسي، ولكننا
لسنا مع تدمیر سوریا، ولا تدمیر الدولة، ولا تحطیم جیشها، ولا سیطرة الجماعات التكفیریة علیها، من أجل سوریا
ومن أجل لبنان ومن أجل فلسطین. وعندما نقاتل في سوریا نقاتل تحت الشمس ودون أن نخفي وجوهنا في أي مكان،
الموضوع تدحرج وتطور/ ولذلك الیوم نعم، كل شهید یسقط منا في سوریا ونشیعه هنا في لبنان، بكل إعتزاز هو شهیدٌ
من أجل سوریا المقاومة ومن أجل لبنان ومن أجل فلسطین ومن أجل شعوب هذه المنطقة ومن أجل هذه الأمة. البعض
قال لنا أو یكتب: هل طریق القدس یمر في جونیة؟ كلا، بالنسبة لنا ولا یوم ولا یأتي یوم طریق القدس یمر في جونیة،
لأننا لسنا طلاب سلطة ولسنا طلاب هیمنة ولسنا طلاب سیطرة، على كل حال تلك المرحلة لها ظروفها لا أرید أن
أدخل في التباساتها. ولكن نعم، نعم، طریق القدس یمر في القلمون وفي الزبداني وفي حمص وفي حلب وفي درعا
.وفي السویداء وفي الحسكة، لأنه إذا ذهبت سوریا ذهبت فلسطین وضاعت فلسطین

على طریق القدس أیضاً في الیمن، یجب وقف العدوان السعودي ـ الأمیركي على الیمن، الذي نُجدد إدانتنا له،
واستنكارنا الشدید له، ونتقرب إلى االله سبحانه وتعالى في كل ساعة وفي كل لحظة وفي كل مناسبة أننا في حزب االله
نُعلن نهاراً وجهاراً إدانتنا لهذا العدوان الوحشي والغیر منطقي واللا إنساني على الیمن وشعب الیمن من قبل السعودیة
 .ومن یدعم السعودیة

مئة وسبعة أیام مضت على العدوان، والنتیجة ماذا؟ فشلٌ على فشل، أنتم أصبحتم حافظین وتكلمنا سابقاً، ضعوا أهداف
عاصفة الحزم یاعزیزي وأنظروا ما الذي تحقق منها، وضعوا أهداف إعادة الأمل یا حبیبي وانظروا ما الذي تحقق
.منها، لن تجدوا سوى الفشل یضاف على الفشل

على السعودیة أن تدرك، أما آن للنظام السعودي أن یدرك ان حربه على الیمن باتت بلا أفق، وأنه أعجز من أن یقهر
إرادة الشعب الیمني، وأن رهانه على جماعاته في الداخل لیس له نتیجة سوى المزید من سفك الدماء، وأن تواصل
القصف الجوي لن یسقط إرادة هذا الشعب المصر على الاستقلال والحریة والسیادة والعیش بكرامة. هذه مظاهرات
صنعاء الیوم، سمعت بها وبشعاراتها بعد 107 أیام مجازر وقصف لم یستثنِ شیئاً، مستشفیات ومدن.. حتى في شهر
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رمضان أسواق، ویعرف أن هذا سوق، لیس خطأ، ولا انه یوضع كاتیوشا أمام السوق! سوق في العمق الیمني
الصاروخ لا یوصل إلى الأراضي السعودیة، یحلق الطیران ویقصف، وعشرات الشهداء یسقطون یومیاً، لكن هذا
 .الشعب خرج إلى الشارع الیوم، وقال موقفه، وعبّر عن إرادته

یبدو أیها الإخوة والأخوات أن الحرب السعودیة على الیمن باتت بلا أهداف، باتت بلا أهداف سیاسیة، وأن هدفها
الوحید المتبقي هو الانتقام من الیمن وشعب الیمن، والذي یحصل الیوم في الیمن ما عاد عملیة عسكریة، الجیش
السعودي یرید أن یدخل این ! فلیدافع عن مواقعه على الحدود .. ونسمع أنهم دخلوا إلى مواقعهم (أنا لا أحفظ أسماء
المواقع) فهرب السعودیون منها وعاد الیمنیون وانسحبوا، لأنه بحال یریدون البقاء لا یوجد دفاع جوي ویقوم الطیران
بقصفهم وهم أقویاء بالطیران وأي دولة عندها طائرات حربیة تقدر تعمل وتقصف وتدمر وترتكب مجازر.. فلیحافظ
.جیشكم على مواقعه الحدودیة، وبعدها نرى إن كنتم مؤهلین للدخول على أرض الیمن أو لا

لم نعد أمام عملیة عسكریة، ولا أمام عملیة سیاسیة، نحن أمام عملیة انتقام: أنتم أیها الشعب الیمني خرجتم عن طاعة
ولي الأمر لهم (یعني یعتبر السعودیون أنفسهم أنهم هم ولي الامر) خرجتم عن العبودیة للسید السعودي، تریدون أن
تكونوا أسیاد أنفسكم، وهذا غیر مسموح وبهذه المنطقة لیس مسموحاً للشعب الیمني أن یكون هكذا، حسناً ادفعوا ثمن
.خیاركم، ما هو الثمن؟ قصف وتدمیر وقتل وإخضاع وهكذا

 .لیس هناك شيء آخر غیر هذا الذي یحصل الآن

لكن في كل الاحوال السعودیة والعالم یجب أن یساعد السعودیة لكي "تنزل عن الشجرة وتنزل عن المئذنة أیضاً"،
ولیس أمام المدافع الذي أخذ خیار أن یدافع عن كرامته وأهله وسیادته وحریته سوى أن یستمر في الدفاع مهما طالت
.الحرب، أما المهاجم فهو الذي یستنفذ خیاراته، وأنا أعتقد أن السعودیة استنفذت خیاراتها

والكویت، كلمتان مع الكویت وقبل الكویت، یجب علینا أن نجدد إدانتنا للتفجیرات في القدیح، في القطیف، وفي الدمام،
وندین هذا العدوان على المساجد وعلى المصلین في المساجد، ونحذر من خطورة هذا الأمر. طبعا بالسابق أنا لم أتكلم
..بهذا الموضوع والآن لا أرید أن أحكي نتیجة حساسیات الوضع الداخلي في السعودیة، وفهمكم كفایة

لا بد أن ندین التفجیر الذي تعرض له المسلمون الصائمون القائمون في مسجد الامام الصادق (علیه السلام) في
الكویت، وعبّرنا عن هذه الإدانة والتعاطف، لكن یجب التنویه أن الكویت أمیراً وحكومة ومجلس الأمة (یعني مجلس
نواب) وقوى سیاسیة  واجتماعیة، علماء وسنة وشیعة ووسائل إعلام وأناس قدموا نموذجاً رائعاً في التعاطي مع هذا
الحادث الخطیر. یا لیت هذا النموذج یتم تعمیمه في كل الدول العربیة والاسلامیة، یا لیتنا نرى عندما یتعرض مسجد
أو كنیسة أو حسینیة أو سوق أو مدرسة أو شارع لتفجیر من هذا النوع، لعدوان من هذا النوع على الابریاء، أن نجد
رأس الهرم في هذا البلد وحكومة البلد ونواب البلد وقواه السیاسیة ووسائل الإعلام وطوائفه المتنوعة تتضامن وتتعاون
.وتتواسى وتتضافر. إنه مشهد إنساني وأخلاقي لا یقدر الإنسان إلا أن یضرب له تحیة

طبعاً لماذا الإنسان یُعجب بهذا المشهد، لأنه لم یخرج أحد في الكویت لا في مجلس النواب ولا في الحكومة ولا في
الإعلام الكویتي، حسب معلوماتي بموضوع الإعلام، ولا بالقوى الحقیقیة في المجتمع الكویتي لیبرر ویوجد ذرائع
 .للذین نفذوا عملیات التفجیر، أبداً

بالعكس (رأینا) إدانة شاملة ودفاع شامل، وربحوا بلدهم، لأن الذي فجر في المسجد لم یفجره على أساس سیاسي، وأنتم
تعرفون بالتصنیفات، حتى بالوضع الشیعي یقولون هؤلاء جماعة إیران هؤلاء لیسوا جماعة إیران كذا، لا. قتل هؤلاء
فقط لأنهم شیعة وبالكویت وهدفه الفتنة المذهبیة في الكویت، هدفه أن یتوتر بعض الشیعة  ویعملوا رد فعل، فیخرج
السنة ویعملون رد فعل، خرب البلد، والبلد یوجد فیه أجهزة المخابرات. ما فعله أمیر الكویت وحكومة الكویت وشعب
الكویت وعلماء الكویت أنهم ربحوا بلدهم، وحولوا التهدید إلى فرصة، التهدید بالفتنة المذهبیة وبخراب البلد حولوه إلى
فرصة للوحدة الوطنیة، للتماسك الوطني، للتحصین الأمني في وجه هؤلاء التكفیریین المفتنین. نتمنى أن یعمم هذا
.النموذج
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أما في البحرین على العكس، بدل من أن یستفید النظام في البحرین من التهدیدات التي وجهتها داعش، لأنكم تتذكرون
أنه بعد تفجیر مسجد الإمام الصادق (علیه السلام) صدرت بیانات لداعش تبنت تفجیر الكویت وهددت بتفجیر المساجد
في البحرین. بدل من أن یأتي (النظام) ویستفید من هذا التهدید ویدعو الناس في البحرین إلى التلاقي وإلى الحوار وإلى
الاحتضان ویتعاطى معهم أبویاً وأخویاً وأخلاقیاً وإنسانیاً ویطلق سراح علمائهم ورموزهم وقادتهم من السجون، ویأتي
ویقول لهم یا شعبنا ویا أهلنا ویا ناسنا ویا معارضة، البلد في خطر، التهدید یتوجه إلینا جمیعاً، تفضلوا لنقوم بحوار
وطني، تفضلوا لنفتح صفحة جدیدة، تفضلوا لنلغي الأحكام الجائرة الظالمة التي صدرت بحق رموز وقیادات
المعارضة السلمیة في البحرین وآخرهم كان سماحة الأخ الشیخ علي سلمان أمین عام جمعیة الوفاق، النظام لم یعمل
هكذا، بالعكس، جاء لیستفید من التهدید لمزید من الهیمنة والسیطرة والقمع والتسلط الأمني ومصادرة الحریات. ولكن
هذا كله لن ینفع لأن الشعب البحریني یواصل حراكه السلمي. خروجه الیوم إلى الطرقات لقضیة تعني الأمة هو خیر
.دلیل، كما قلت، على وعیه والتزامه العقائدي والسیاسي

.نأتي إلى لبنان، نتختم بلبنان

كما قلت في البدایة الحدیث عن لبنان یحتاج إلى وقت مستقل ولكن سأكتفي ویمكن خلال أیام إذا االله سبحانه وتعالى
شاء وأعان قد تكون هناك فرصة لنحكي بالتفصیل، لكن لا ألتزم بشيء، أكتفي بهذا المقدار الآن لأنه لا یمكننا أن
.نتجاوز ما یحصل عندنا الآن

قبل أسابیع كان واضحاً أن البلد ذاهب إلى مشكل له علاقة بالحكومة وله علاقة بكل الوضع السیاسي في البلد، وطرف
أساسي في هذه المعادلة كان العماد میشال عون والتیار الوطني الحر. نحن لأننا حلفاء ولأننا على تواصل ونعرف ما
هو الموضوع، ما هي الموضوعات، ما هي المعضلات، وما هي الوعود التي أعطیت ولم یتم الوفاء بها، كان واضحاً
 .عندنا أن البلد ذاهب إلى مشكل

بالإعلام اكتفینا بالدعوة أنه یا ناس خذوا الأمور بشكل جدي، لا تدیر ظهوركم، لا تفكروا أن الأمور تقطع هكذا
بالوقت، لكن لم یكن هناك إصغاء ولم یأخذ أحد الأمور بشكل جدي. وأعتقد أنه كان هناك قراءة خاطئة عند البعض في
لبنان، بعض الجهات السیاسیة المعنیة. أنه، حسناً، الآن العماد عون یوجد مطالب یطالب بها وهي برأینا محقة، طبعاً
یطالب فیها یعني بموضوع الحكومة وبموضوع آلیة عمل مجلس الوزراء وأمور أخرى، الآن غیر الأبحاث الكبیرة،
تلك تحتاج إلى كثیر من النقاش بین بعضنا، الآن، یبقى هذا جانباً، في النهایة نحن حلفاء وكلنا نتناقش، مثل موضوع
 .الفیدرالیة وغیر الفیدرالیة

لكن ما یطرحه العماد عون هو مطالب محقة. هم بعض الناس ماذا تبین معهم، أنه الآن ممكن الحلفاء لیسوا متفقین
كثیراً على الموقف، فلنحرك بین الحلفاء، حزب االله مشغول بسوریا أكید لا یرید مشكل، نستفید من بعض الثغرات هنا
أو هناك نستفرد بالعماد عون وبالتیار الوطني الحر، أنا أقول لكم أنا كیف أفهم الأمور، وهذه قراءة خاطئة كانت.
ولذلك صار هناك إصرار أنه لا نرید أن نجتمع في الحكومة ولا نرید أن نناقش الذي تریدونه یا جماعة لا أنتم ولا
حلفاؤكم وأنتم ستبقون لوحدكم والحكومة ستمشي وجدول الأعمال سوف یمشي ولن یحصل شيء، "واللي بیزعل
یزعل" والذي یرید أن یصرخ فلیصرخ والذي یرید أن یرحل فلیرحل، الحكومة بكم ومن دونكم تمشي. هذه القراءة
كانت خاطئة، أقول هذه القراءة التي حصلت، هذه القراءة كانت خاطئة. لم نكن محتاجین أن نصل لهذا الموضوع لأنه
كل الذي كان مطلوباً أنه قبل اجتماع  مجلس الوزراء العالم تجلس وتجتمع تحت أي عنوان من العناوین، مجلس
الوزراء أو خارجه، تعود وتتفق على آلیة عمل مجلس الوزراء، لأنه منه یدخل على التعیینات الأمنیة وجدول الأعمال
 .وإلى آخره وبحث صلاحیات الرئیس. ولكن هذا لم یحصل، حصل هناك "إدارة ظهر"، هذا الخطأ الذي حصل

حسناً، ما الذي بان بعد ذلك، الذي بان أن هذه القراءة خاطئة وأن حلفاء العماد عون لم یتخلوا عنه ولم یتركوه ولم
یتخلوا عن التیار الوطني الحر، والشاهد هو ما حصل قبل وأثناء مجلس الوزراء. بقیت هناك إشكالیة بعض الناس
حاولوا أن یلعبوا علیها، أن حلفاء العماد عون، والآن بالتحدید أنا أتكلم عن حزب االله، لیسوا جدیین بدلیل أن
المظاهرات نزلت فقط من التیار الوطني الحر، أین حزب االله، لم ینزل إلى الشارع؟ رغم أن هذا تفصیل لكن لأنه
.یشغل علیه دعوني أجیب

ً
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أولاً: لیس من مصلحة الحراك الشعبي الذي یرید أن یخدم المطالب المحقة التي یطرحها العماد عون والتیار الوطنیس
الحر أن یشارك حزب االله في مظاهرات شعبیة، لا یوجد مصلحة أكید، تعرفون لماذا؟ لأنه عندما ننزل بالمظاهرة،
سوف یصبح الموضوع: المفاوضات النوویة بفیینا، والقتال بسوریا، والمحكمة الدولیة وإسقاط الحكومة والمؤتمر
التأسیسي، سوف یضیع العماد عون وكل مطالب العماد عون، في الوقت أن مطالب العماد عون هي مطالب
 .موضوعیة وواقعیة ویمكن تحقیقها

.إذاً لیس من الحكمة أولاً أن نشارك نحن في هذه التظاهرات

ثانیاً: العماد عون لم یطلب منا، طیب "منعزم أنفسنا نحن؟"، لم یطلب منا لأن الرجل یتفهم طبیعة المسؤولیات التي
یتحملها حزب االله في هذه المرحلة،  یعني لیس "أنه عفّ عنا"، لا، هو یتفهم طبیعة المسؤولیات وحجم المهام التي
 ."یتحملها حزب االله في هذه المرحلة، "كثّر خیره

حسناً، لما تبین أن الجماعة متضامنون وواقفون مع بعضهم/ ولذلك في مجلس الوزراء عدة مرات یُسأل، یعني رئیس
.الحكومة یسأل أن هذا موقفكم، هذا موقف حلفائكم یعني؟ كأنه یمكن كان لدیه انطباع مختلف

عل كل حال، أنا لا أرید أن أدخل بالوقائع والتفاصیل والأسباب وتحمیل المسؤولیات لكن بالوقت المتبقي أرید أن أؤكد
 .على كم نقطة بالوضع اللبناني

.أولاً: مع إدراكنا لصعوبة انتخاب رئیس للجمهوریة بسبب الظروف الحالیة یجب أن یقى هذا الأمر أولویة الجمیع

ثانیاً: یجب التفاهم على آلیة واضحة وحاسمة لعمل مجلس الوزراء الحالي، نظراً للظرف الاستثنائي في غیاب رئیس
جمهوریة. لازم العالم تعود وتجلس، في الأول كنا متفاهمین، حصل تعدیل، بعد ذلك أصبحنا في محل آخر، لا أرید أن
.أدخل بالتفاصیل. یجب بالجلسة الآتیة أو قبلها أن یتفاهم الجمیع، ونحسم هذا النقاش وننهي هذا الغموض

أرید أن أؤكد، لا العماد عون ولا أحد من حلفاء العماد عون یرید تعطیل حكومة، لا أحد یتهم بتعطیل حكومة، ولا أحد
یرید أن یسقط الحكومة، كلنا ندرك أن إسقاط هذه الحكومة لأي سبب من الأسباب یعني أن البلد كله ذهب إلى الفراغ.
بهذا الوضع الإقلیمي هذه خطوة خطیرة جداً، لا أحد یرید إسقاط الحكومة ولا أحد یرید تعطیل الحكومة. لكن كل أحد
یرید أن تعمل الحكومة بشكل صحیح، وضمن الدستور والآلیات الدستوریة والقوانین، وأیضاً بما یعزز الشراكة. الآن
یوجد اجتهادات، یوجد فهم مختلف، دعونا نصل لاجتهاد واحد، وحتى لو لم نصل لاجتهاد واحد دعونا نصل لاتفاق،
.لأن البلد في ظرف استثنائي یحتاج إلى تفاهم من هذا النوع

الدلیل، أنه لا أحد عنده غرض من هذا النوع، أن هذه الحكومة كم أصبح لها، سنة وأربعة أشهر وأغلب وقتها في ظل
الفراغ وماشیة وجدول أعمالها ماشیة وأخذت ما شاء االله مئات القرارات، هل عطل أحد؟ لم یعطل أحد، لأنه لا یوجد
أحد لدیه نیة لیعطل، مصالح الناس، مصالح العباد، مصالح البلد، مصلحة البلد العلیا، تقتضي أن لا أحد یعطل. لكن
.العمل یجب أن یمشي بالآلیات الصحیحة وبما یضمن الشراكة والثقة والطمأنینة بین مكونات الحكومة

.هذا في ما یعني الحكومة

ثالثاً: نحن فیما یتعلق بعمل مجلس النواب، نحن لدینا موقف واضح، من الیوم الذي أصبح هناك فراغ في الرئاسة،
نحن في حزب االله وكتلة الوفاء للمقاومة لم نربط بین عمل مجلس النواب ورئاسة الجمهوریة وانتخاب رئیس
الجمهوریة، هذا موقف قد نختلف فیه مع آخرین. لذلك نحن مع عمل مجلس النواب، مع أن مجلس النواب یفتح
 .ویشتغل شغله الطبیعي

حسناً، الآن انتهى الوقت العادي لإشكالیات حصلت، نحن أیضاً بكل صراحة في هذا الیوم ومن نفس المنطلق والمنطق
والرؤیة ندعو إلى فتح دورة استثنائیة لمجلس النواب وأن نوقع جمیعاً لفتح دورة استثنائیة لمجلس النواب وأن نطلق
عمل مجلس النواب، الآن یوجد مشاریع قوانین، یوجد اقتراحات قوانین، یوجد أشیاء بالنسبة لبعض القوى السیاسیة
هي أولویة، ممكن في هذه الفترة أن یُجرى حوار ونرى هذا الموضوع، كیف یعالج لنؤمن میثاقیة الجلسة. وأنا هنا
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وكلنا في البلد نراهن ونعرف، یعني نراهن على ما نعرف، على حكمة وتدبیر وحلم دولة الرئیس نبیه بري، وهذا
الأمر ممكن أن یحصل تعاون فیه، ونجد أن مجلس النواب فتح، والبلد یشتغل، ویوجد قوانین أساسیة أیضاً حیاتیة
.یحتاجها البلد، ممكن أن هذا الأمر ینجز

رابعاً، أنا أدعو إلى حوار جدید، انظروا، الآن لدینا فرصة من هنا حتى بعد العید، حتى لا أحد یضیع الموضوع ویأخذ
.المشكل إلى مكان آخر، ویخترع مشكلاً هنا وهنا وهنا

القصة بالتحدید أن هناك طرفاً معنیاً بأن یعالج هذا الموضوع مع التیار الوطني الحر ومع العماد عون، هذه الجهة، هذا
الفریق، الحرف الأول من إسمه هو تیار المستقبل، ولا یضعنّ أحد المشكلة في مكان آخر، ولا یحاولنّ أحد أن یخترع
مشكلة في مكان آخر. لأنه كان هناك حوارات، وكانت هناك وعود، كان هناك شبه وعود من قبل تیار المستقبل للعماد
عون. تفضلوا اعملوا نقاش.. هذا لا یعني استثناء الآخرین، لكن المشكل الحقیقي هنا. الكل یعطي رأیاً ویساعد، بقیة
 .مكونات الحكومة، لكن هذا الأمر الذي یجب أن یعمل لإنجازه

إدارة الظهر لن تؤدي إلى نتیجة، الرهان على الوقت خاطئ، الرهان على إمكانیة عزل التیار الوطني الحر عن
 .حلفائه، رهان خاطئ وبائس، وهذا أمر غیر وارد

أنا بكل صراحة ووضوح الآن أقول لكم وأعلن لكم: نحن لن نتخلى عن أي من حلفائنا ولن نتخلى عن تحالفنا وعن
حلیفنا العماد میشال عون والتیار الوطني الحر. وخیاراتنا للحفاظ على هذا التحالف مفتوحة، خیاراتنا مفتوحة، وكل
شيء ممكن أن یحصل. لا یعتبرنّ أحد أني أهدد، أنا لا أهدد، أنا أوصّف حقیقة، لأننا نحن مع حلفائنا نتعاطى بهذه
الطریقة. وكل البلد یعرف أننا نتصرف بهذه الطریقة. لذلك الأجدى هو الذهاب إلى حوار، یبدأ ثنائیاً بین تیار المستقبل
والتیار الوطني الحر ثم ننضم إلیه جمیعاً لنعززه ونقویه ونمتنه ونشرعنه في مجلس الوزراء وفي مجلس النواب،
 .ونجعل البلد یسیر

لبنان أیها الأخوة والأخوات في هذه المرحلة التاریخیة والصعبة من تاریخ المنطقة هو بحاجة أكثر من أي وقت مضى
إلى الحفاظ على سلمه الأهلي وعلى استقراره السیاسي وعلى مؤسساته الدستوریة وعلى عیشه الواحد وعیشه
 .المشترك، ولا مجال فیه لا للإقصاء ولا للإلغاء ولا للإستئثار

قدر اللبنانیین أن یعیشوا معاً، قدر اللبنانیین هو الشراكة، وطریقهم الوحید للحفاظ على بلدهم وأمنه واستقراره
ومؤسساته والشراكة الحقیقة فیه هو الحوار والتلاقي وعدم إدارة الظهر، وعدم الرهان على المتغیرات الإقلیمیة
والدولیة لأننا نحن بسفینة في منطقة هائجة، لا نعرف إذا أخطأنا جمیعاً في قیادة هذه السفینة أین یمكن أن تصل
 .الأمور

البعض یقول ستهدأ لمصلحتي، من قال؟ مضت خمس سنوات، من یقول إنها ستهدأ لمصلحتك؟ أو، لأكون واقعیاً، من
یقول أنها ستهدأ لمصلحتي؟ وإن كنت مقتنعاً بتوقعي وأنت مقتنع بتوقعك. لكن كل هذه توقعات. الحریص على البلد،
نعم، نحن منذ الیوم الأول قلنا: تعالوا لنتعاون لنجنب البلد تداعیات ما یجري في المنطقة، وكل طرف فیما یعني
المنطقة یأخذ الخیار الذي یریده، وقد انتقدنا بعض الناس على هذا الموقف. هذا الموقف تبیّن الیوم  صحته. دعونا نحیّد
بلدنا، فلنتحدث مع بعضنا البعض، وأن لا ندیر الظهر لبعض. هذا نحن وتیار المستقبل في حالة حوار، ما هي مقدار
 .نتائجه؟ بالنهایة لا یخلو من إیجابیات في مكان ما. لكن ما هو الخیار الثاني، وهكذا بالنسبة لكل الأطراف اللبنانیة

أیها الأخوة والأخوات، في یوم القدس وعلى ضوء كل هذا التاریخ وكل هذه التجارب وكل أوضاع المنطقة وتطوراتها
ومستجداتها، ماذا یبقى من خیار أمام الشعب الفلسطیني؟ ماذا یبقى من خیار أمام الذین یؤمنون بالقدس وبكرامة
المقدسات الإسلامیة والمسیحیة في فلسطین. الرهان على النظام العربي؟ انتظار داعش والنصرة والقاعدة؟ انتظار
المجتمع الدولي؟ انتظار بوكو حرام؟ انتظار الملوك والرؤساء والأمراء وجامعة الدول العربیة (اللي مش عارفة االله
 وین حاططها)؟ أو خیار المقاومة؟
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التجربة والمنطق والعقل والدلیل والحقیقة  والتاریخ والسنن والقوانین كلها تقول إنه لیس أمام الشعب الفلسطیني وأمام
شعوب المنطقة التي ترید أن تحافظ على وجودها وعلى كرامتها وعلى سیادتها وعلى خیاراتها وأن تستعید مقدساتها
 .سوى خیار المقاومة

في یوم القدس، نحن في حزب االله نجدد عهدنا لإمامنا الخمیني، لأمتنا، لشعوب أمتنا، لشعبنا اللبناني، لشعبنا العزیز
والمضحي الذي یقدم في كل یوم شهداء في المقاومة وعلى طریق المقاومة، نجدد عهدنا أننا سنبقى المقاومة التي تدافع
عن شعبها وعن أمتها وعن مقدساتها في مواجهة مشاریع الاحتلال والاستیطان والهیمنة مهما بلغت التضحیات، ومها
 .تعاظمت قوافل الشهداء، لأن هذا هو الطریق الوحید الموصل إلى القدس، الموصل إلى الكرامة، الموصل إلى النصر

تقبّل االله منكم وأعاد االله علیكم هذا الشهر الكریم وهذا العید الآتي المبارك وأمتنا في حال أفضل من هذه الحال،
.والسلام علیكم ورحمة االله وبركاته


